

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Otro mercante inglés, el «Stau- lake» ha sufrido en el puerto de Valencia la agresión de los aparatos que Hitler y Mussolini mantienen en España.

Los facciosos y sus aliados, se empeñan en acabar la pacien- cia de Inglaterra. Ya están a punto de conseguirlo.

EMBASSIA, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:

Avenida del caudillo Padre Riera, 20

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mañón sábado 13 de Agosto de 1938

III Época-Año VIII

Núm. 642

## Rusia ha demostrado al mundo, como se ataja la barbarie fascista

### Antifascista modelo

Cuando llegamos a esta isla hermana evadidos del infierno fascista, una de las primeras personas con quien nos encontramos los brazos fué José Cortázar. Lo encontramos aquí entregado en absoluto al servicio de la causa. Y no podía ser de otro modo.

Nos conocimos el año 1925 en Santander, embarcados juntos en el planero «Giralda». En aquellos tiempos de dictadura primoriverista en que no era posible hablar sin que lo oyeran las piedras; en que la suplicación era un oficio al servicio de Martínez Anido, tuvimos Cortázar y yo sendos coloquios revolucionarios que no pasaban de ser expansiones de nuestras inquietudes compenetradas en un mismo ideal. Hablábamos sobre todo de lo mal que estaba la Marina para responder a un golpe de fuerza. Conocíamos el personal de capitán a paje y sacábamos la consecuencia de lo poco que se podría hacer con aquellas tripulaciones maniatadas por un mundo de tradiciones ligadas a las Ordenanzas de Carlos III.

Pero no nos desanimaba el panorama adverso. El mundo corría a velocidades fantásticas. Cortázar era joven con un montón de ilusiones y una capacidad de esperanzas que asombraba.

Después nos separamos. Desembarcó de aquel buque, porque le obligaba su especialidad submarinista. Mas tarde nos encontramos en Madrid y reanudamos las charlas prohibidas. En plena República y a raíz del famoso 10 de Agosto de 1932, tuvimos tela que cortar.

Nueva separación y vuelta a encontrarnos en este Mahón.—Dime—hubimos de preguntarle—¿Y Fulano? ¿Y Mengano? ¿Y Perengano? (antiguos conocidos que creíamos sepultados en la negrura de su propia historia).

Y con aquella amarga sonrisa que decía tantas cosas nos contestó:—Fulano, Mengano y Perengano se han convertido en desafortunados revolucionarios y nos miran por encima del hombro a los burgueses de nuestro Partido. Y aquí aguantando su revolucionarismo infantil, engendrado con el odio que nos tenían y el miedo que los domina. Han tomado posiciones y se defienden con un lenguaje y aptitudes de matón en las encrucijadas del camino de la vida.

No hagas caso, son miserias del momento. Su osadía se estimará en las profundidades de su ignorancia ¿qué saben ellos?..

—Usted tiene que reingresar, nos hace mucha falta en la Marina.

—Yo estoy hecho un carcamal; pero siempre dispuesto a lo que se me ordene. Y pedí el reingreso...

Ha ido y venido muchas veces a Menorca. Como dice Indalecio Prieto, nuestro abastecimiento está íntimamente ligado a las actividades de José Cortázar.

Sano, robusto, optimista, de gran perímetro torácico, en el que sin embargo, no le cabía el corazón; de pura raza montañesa, ejemplar y noble (quien iba a pensar que una traidora enfermedad aliada con la facción, minaba aquel cuerpo amigol... La Marina ha perdido un gran hombre cuyo defecto era la virtud de su modestia.

Viendo que seguía con la misma graduación y creyendo nosotros que se tenía bien merecido el ascenso, le preguntamos la última vez que le vimos:

—Pero tu ¿cuándo ascienes?..

—No me interesa ascender—contestó—. El ascenso mayor que pueden concederme a mí es la alegría de la victoria.

Verdad, Cortázar no era hombre de escalar peldaños del escalafón que es el libro de máximas preocupaciones de múltiples operaciones aritméticas, cargado de cruces marginales cristianamente puestas al que deja vacante for-  
mosa.

Este era el hombre. Un luchador desinteresado y leal, de arraigadas convicciones socialistas. Al dolor de haberle perdido, se une el orgullo de haber sido su amigo y correligionario. La muerte no nos separa de Cortázar. La imagen de este luchador, su firmeza y su entusiasmo, quedan definitivamente incorporados al tesoro moral de nuestra conciencia. Nuestra amistad fraternal durará mientras no vayamos a hacerle compañía. ¡Descansa en paz, querido amigol...  
JAS

### Ante el micrófono de la Delegación Local de la Subsecretaría de Propaganda

El lunes día 8 del corriente actuó ante el micrófono de la Delegación Local de la Subsecretaría de Propaganda, el Sexteto de Cuerda del Sindicato Musical U. G. T., interpretando selectísimo programa, compuesto por obras de Rossini, Brahms, V. Millan, Gounod y Caballero. Los compañeros Mercadal, Calafat, Borrás, Fortuny, Mercadal y Tudurí componentes de la mencionada agrupación musical, estuvieron acertadísimos en la ejecución de todas las obras, siendo objeto de entusiastas aplausos por parte del público.

El martes día 9 y organizado por las Milicias de Cultura, hablaron ante el mismo micrófono los compañeros Jaime Gomila, Alberto Adrián y Francisco Pons desarrollándose diversos temas y siendo muy aplaudidos.

### Unión de Colonos Agrícolas U. G. T.

Esta Sociedad celebrará el próximo domingo día 14 a las 10 de la mañana, asamblea general ordinaria, en la cual entre otros asuntos de vital interés para la agricultura, se tratará de la falta de pienso para el alimento de las vacas lecheras, cuya consecuencia inmediata será una reducción considerable de leche para el abastecimiento público y medidas que podrían adoptarse para cuando menos aminorar esta reducción.

A esta reunión, quedan invitados los conductores de fincas pertenecientes a la C. N. T. y los de las secciones de los pueblos vecinos, San Luis y Villa-Carlos.

Es conveniente que todos los payeses asistan a la indicada asamblea que tendrá lugar en nuestro local social, Casa del Pueblo, plaza de Pablo Iglesias.

El Secretario, Antonio Gomila.

### MOVILIZACIÓN

El próximo domingo día 14 del actual y a las siete horas, se encontrará en el campo de deportes del Cuartel de Santiago el personal perteneciente al Batallón Reserva de Mahón.

Mañón 11 de Agosto de 1938.—De orden de S. S., El Coronel Jefe de E. M., Fernando Redondo.

### SE HA PERDIDO

un sobre conteniendo respetable cantidad de dinero. Se gratificará espléndidamente su devolvimiento a Antonio Giori, Doctor Crifó 61. 2-2

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10  
LUNES a las 6'30 y a las 10

ESTRENO DE LA TERCERA CATEGORIA  
La soberbia superproducción.

### EN LA GLORIA

Un joven boxeador personificado por el actorazo CHESTER MORRIS, que va a partir a la silla eléctrica por salvar el honor de su hermana (LA MEJOR PELICULA DEL AÑO)

Completará el programa  
UNA COMEDIA y una REVISTA

### CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10 noche en punto  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10  
MARTES A LAS 6'30 TARDE  
PROGRAMA DO L

La pintoresca película de cow boys

### MI AMIGO EL REY

por TOMMY X y MALACARA  
y la epopeya americana

### Tierra de Promisión

de la época de la «colonización» por KEN MAYNARD y DOROTHY DIX

### INCISOS

## Los tres «ratas»

EN el Extremo Oriente, rincón de la Tierra de los interminables, de pasiones sordas y enconadas pugnas, ha surgido un nuevo «incidente». Entrecomillo la palabra porque a mí me parece peregrino calificar de incidente una batalla en la que intervienen masas de cien aviones y caen en un solo día cerca de quinientos hombres entre muertos y heridos.

Pero es que en aquellos países inmensos, la Rusia, la Siberia, la China, todo es colosal, todo es enorme.

De ahí el calificar de «incidente» unas diferencias que se están dilucidando a cañonazo limpio. Lo cierto es que, llamémosle guerra o incidente, los rusos están zurrando la badana a los nipones.

La mala hierba crece en todas partes. Y en Oriente, para desgracia del Mundo, vive un pueblo gobernado desde hace años por una pandilla de militares ambiciosos que constituye la pesadilla de la paz. El fascismo nipón, alimentado y apoyado moralmente por sus congéneres europeos, el fascio alemán e italiano, mantienen encendida sobre el orbe, la antorcha de la guerra, pretendiendo dominarlo, avasallarlo todo.

Los tres fascismos, aglutinados por las mismas ambiciones, han formado una especie de sociedad de maleantes que ha tomado el nombre, no muy eufónico por cierto, de «je Roma-Berlín-Tokio». Y como los tres «ratas», famosos personajes de una zarzuela de nuestro teatro clásico, los tres países fascistas vienen siendo la pesadilla de los guardianes de la paz, las democracias mundiales, por cierto tan cachazudas y adormecidas como los mo fachudos guardias de «La Gran Vía».

El «rata» primero, el militarismo alemán, aún no curado de la tremenda paliza que le prodigaron hace veinte años los aliados, se ha lanzado a nuevas aventuras. Con amenazas y gritos y manejando el espectro de una nueva hecatombe, el bello Adolfo y su banda, se merendaron Austria, han invadido España y amenazan con extender su zarpa sobre Checoslovaquia.

El «rata» segundo, el caradura de Mussolini, tras de realizar el pública y escandaloso robo de Abisinia, ha mandado también sus hambrientas legiones de mercenarios a nuestra patria con la consigna de que robaran todo lo posible y pensando que al final podría repartirse el suelo español como quien hace trozos de un pollo asado.

Y el «rata» tercero, el fascismo nipón, para no ser menos, ha intentado cogullirse la inmensa China, sin advertir que tal bocado no era para sus dientes. Y además, los pigmeos militares del rimbombante Imperio del Sol Naciente se han atrevido últimamente con la U. R. S. S. Pero aquí ha sido Troya.

Los rusos no guardan, por lo visto, contemplaciones. Conocen el paño y no admiten «cacos» en su territorio.

La respuesta del Ejército Rojo ha sido contundente. Es una acción de la que todavía los japoneses están asombrados. Las fuerzas soviéticas arrojaron a los invasores de su territorio. Los nipones tras repasar como galgos los cuatro kilómetros en que se habían adentrado, han pedido el cese de las hostilidades.

Atando cabos ha andado estos días Litvinoff con el embajador nipón Shigemitsu hasta que al fin ha sido firmado un pacto, por el cual queda zanjado el sangriento «incidente».

Mientras han durado las conversaciones diplomáticas, el mariscal Bitcher no ha permanecido inactivo y sus fuerzas no han dado punto de sosiego a los núcleos dispersos de japoneses que, a pesar de las órdenes recibidas de su acobardado Gobierno, no se podrían tragar la amarga píldora de la derrota.

Mal le han salido las cuentas a Kono y su camarilla. Una buena paliza ha dado al traste con sus agalles y pujos imperialistas.

Buena lección para las democracias europeas si saben aprovecharla. Ellas tienen también, como Rusia, medios suficientes para cortar los andanzas de Hitler y Mussolini alejando de Europa el espantajo de una conflagración y acortando el sufrimiento de un pueblo como el nuestro, digan de mejor consideración por parte de los árbitros del mundo.

Sin embargo, es lamentable ver como de todos los países fuertes y democráticos solo Rusia ha sabido agarrar un palo y dar un saludable estacazo al «rata» que pretendía robar en casa ajena.

Las demás democracias, continúan haciendo el triste papel de los «aguindillas» de la zarzuela: tienen abierta la jaula y hacen guiños a los ladrones para que entren en ella.

DIÓGENES

### LLAR CATALANA

Se pone en conocimiento de los socios y del público en general que el despacho de localidades para la velada que celebrará esta entidad el próximo jueves día 18 en el teatro Principal estará abierto en la triquilla del mismo a partir del lunes todos los días siguientes de 11 a 12'30 de la mañana y de 5 a 7 de la tarde.

# Al Oeste de El Toro, del frente de Levante, nuestros soldados rompieron el frente enemigo conquistando Caseta Araau. En una incursión se causaron 45 muertos a los invasores figurando entre ellos un capitán y un teniente

En el sector del Ebro perdimos y volvimos a reconquistar brillantemente dos cotas. En combate aéreo derribamos cuatro aparatos enemigos perdiendo nosotros dos, cuyos tripulantes arrojándose en paracaídas, cayeron en nuestras líneas

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—Ha sido totalmente rechazado un ataque enemigo a nuestras posiciones de la orilla derecha del Segre.

En el sector del Ebro las fuerzas al servicio de la invasión, consiguieron, después de costosos intentos, ocupar las cotas 698 y 705 de Santa Magdalena, recuperadas más tarde briosamente por las tropas españolas. Durante toda la jornada el enemigo ha seguido atacando intensamente la cota 698 (Rueda del Albadaejo), comportándose nuestras tropas heroicamente sin ceder un solo palmo de terreno.

En combate aéreo sostenido por 38 cazas propios contra 39 aparatos extranjeros, fueron derribados los siguientes: un Messerschmitt que estrellóse contra el suelo en las proximidades de Mora de Ebro; otro derribado en las proximidades de Maroy; otro en las cercanías de Mora de Ebro; y un bimotor que cayó en la Sierra Catarella. Nosotros perdimos dos aparatos, cuyos tripulantes se arrojaron en paracaídas cayendo en nuestras líneas.

**LEVANTE.**—Desde las primeras horas de hoy se comienza a iniciativa propia en el sector Oeste de El Toro, habiendo sido roto el frente enemigo conquistando Caseta Arnau.

En la zona de los Montes Universales, la presión de los invasores obligó a nuestras tropas a rectificar ligeramente la línea últimamente conquistada.

Fuerzas propias en una incursión llegaron hasta el Norte de Ayedat donde causaron a los invasores 45 muertos, entre ellos figuran un capitán y un teniente.

**EXTREMADURA.**—Continúa el intenso combate en las cercanías de Cabeza de Buey que es duramente atacada por las fuerzas al servicio de la invasión, protegidas por la aviación extranjera.

Demás frentes, sin noticias de interés.

## AVIACION

A las 8 30 horas de ayer, cinco trimotores italianos Savoia 81, en una altura superior a 5 000 metros arrojaron sobre la zona portuaria de Valencia cincuenta bombas de cien kilos, muchas de las cuales cayeron en el mar y otras en las proximidades del mercante inglés «Staulake».—(S. R.)

## La nueva Comisión Ejecutiva del Partido Socialista

Barcelona 11.—El Comité Nacional del Partido Socialista ha procedido a la elección de la nueva Comisión Ejecutiva del Partido que se compone como sigue:

Presidente, Ramón González Peña; Vicepresidente, Alejandro Otero; Secretario, Ramón Lamonedas; Vicesecretario, Juan Simeón Vidarte; Secretario adjunto, Francisco Cruz Salido; Vocales: Indalecio Prieto, Manuel Cordero, Manuel Albar, Antonio Huerta, Ricardo Zabaiza, Lucio Marifaez, Julián Besteiro, Francisco Largo Caballero, Juan Negrín, Julio Álvarez del Vayo y Paulino Gómez.—(A. E.)

## Un manifiesto de la U. G. T. evocación de su 50 aniversario

Barcelona 12.—Hoy 12 de Agosto, la Unión General de Trabajadores, la gran central sindical española, cumple 50 años de existencia.

En esta ocasión, la Comisión Ejecutiva de la U. G. T. ha publicado un manifiesto dirigido al pueblo español, relatando las etapas recorridas desde la fundación y las previsiones para el porvenir. De él extractamos los párrafos siguientes:

La Historia progresiva de España deberá llenar sus páginas más gloriosas con la acción política de las fuerzas de la U. G. T. juntas a las del Partido Socialista Obrero Español. La U. G. T. cumple hoy en el concierto del movimiento mundial medio siglo de sacrificios y de luchas, en las cuales se han forjado sus masas conscientes y disciplinadas.

La gran traición de los generales felones del 18 de Julio encontró a nuestro proletariado en plena conciencia política y sindical de sus actos y de su misión histórica. Este proletariado, amparo el más firme de la España democrática, se levantó ante los que querían destruir su patrimonio y retro-

traerle a las épocas de esclavitud, que son la vergüenza de los pueblos civilizados. Se siente capaz de dar su vida antes que someterse, antes que sacrificar al fascismo cincuenta años de conquistas y de progresos.

Ha comprendido que su primer deber era el de aplastar al fascismo, asegurando así no solamente la libertad de nuestro país, sino en gran parte la paz y el progreso de todos los pueblos.

En esta lucha titánica, entre la barbarie fascista y los postulados permanentes de justicia y de democracia, la U. G. T. ha formado un ejército proletario, educado durante 50 años en la Escuela del Sacrificio.

Hoy como ayer, sentimos el orgullo de una obra social de medio siglo, y que durante los momentos más trágicos de nuestra Historia, representa la aportación más firme y más segura para la defensa de un régimen de libertad.—(A. E.)

## El buque británico «Staulake» alcanzado por la metralla facciosa

Valencia 11.—El buque inglés «Staulake» que se encontraba esta mañana en el puerto de Valencia en el curso del bombardeo a las 11 30 por la aviación facciosa, ha sido alcanzado por varias caecras de metralla. Ningún miembro de la tripulación ha sido herido y el buque no ha sufrido avería alguna.

El «Staulake» estaba autorizado por el Comité de No Intervención para descargar su carga en el puerto de Valencia.—(A. E.)

## Reunión del Consejo de ministros

Barcelona 11.—Los ministros se han reunido hoy a las 11, en Consejo bajo la presidencia del doctor Negrín. La reunión terminó a las 17 30. A la salida fué comunicada la nota siguiente:

El Presidente del Consejo ha sometido al Gobierno que la aprobó, una lista de ascensos y de recompensas a los oficiales superiores y subalternos que se han distinguido en el curso de los últimos combates.

Las Medallas del Valor y del Deber han sido concedidas a diversas unidades del Ejército.

Por decretos del Ministerio de Defensa se concede a los obreros de las familias militarizadas los mismos derechos en caso de accidente que al personal militar.

Otro define la organización del Comisariado de Guerra.

Otro poniendo bajo la jurisdicción de la Subsecretaría de Armamento a todas las industrias que trabajan para guerra.

Por decreto del Ministerio de Trabajo se reglamenta al personal del Canal de Lozoya; otro relativo a los trabajos de defensa en el Río Ter.

Uno de Instrucción Pública, creando el Consejo Superior de Cultura. Los servicios sanitarios son reorganizados y se constituye la Dirección General Sanitaria.

El ministro de Estado ha puesto el corriente al Consejo de la llegada a Toulouse de la Comisión encargada de encuestas sobre los bombardeos

aéreos, según la nota recibida del Gobierno inglés, en la cual la llegada de la Comisión compuesta de dos oficiales del Ejército británico se anunciaba. Esta Comisión estará a partir del 15 de Agosto, a la disposición del Gobierno de la República española para toda encuesta sobre bombardeos aéreos que el Gobierno considere necesaria.—(A. E.)

## Un miembro de la Comisión de Encuesta británica, llega a Toulouse

Toulouse 11.—Esta mañana ha llegado a Toulouse el coronel aviador Smith Pigot, miembro de la Comisión Inglesa de Encuesta sobre los bombardeos aéreos en España. El segundo miembro de la misión, el comandante de Artillería, Lejeune, llegará mañana.

Mr. Smith Pigot que ha sido recibido por Mr. Nixon, representante del vicerey de Inglaterra en Toulouse, después de haber tomado algunos instantes de reposo en el hotel de la Compañía de Midi donde se ha instalado provisionalmente, se ha puesto seguidamente en contacto con las autoridades francesas y con el Consulado de España.

La misión de los dos enviados británicos no empezará oficialmente hasta el sábado día 13. Cada vez que sean requeridos, se trasladarán a los lugares que hayan sido bombardeados y lo que vean será objeto de un informe al Foreign Office.—(A. E.)

## La solución del «incidente» ruso-japón se considera un triunfo de Rusia

Londres 12.—Toda la prensa londinense dedica extensos comentarios a la solución del incidente fronterizo ruso-japón felicitándose por el arreglo a que se ha llegado.

El «Evening Standard», periódico derechista, dice que ha sido un triunfo rotundo de Rusia y una derrota del Japón.

El «Times», también de significación derechista, dice que el resultado final del incidente fronterizo del Manchukuo, ha sido desfavorable para el Japón y altamente beneficioso para la U. R. S. S.—(S. R.)

## El silencio rebelde comentado por el «Manchester Guardian»

Londres 11.—El «Manchester Guardian» dedica hoy un editorial al retraso del general Franco a responder al plan de retirada de extranjeros de España.

Haciendo esto, difiere el vencimiento de dos malos días: aquel en que empezará a perder sus auxiliares extranjeros y aquel en que si no los pierde, verá abrir la frontera a la España republicana.

Mencionando a continuación el período de cierre de la frontera francesa aceptado por el Gobierno francés, en el plan de retirada, o sean 30 días a partir del comienzo del censo, prolongables diez días más si fuera necesario, el editorialista añade que Franco además de este período elástico, puede jugar sobre otros dos.

El período precede, te a su aceptación del plan y el período en que habiéndolo aceptado, encontrará sus dificultades. Estos dos períodos preliminares pueden durar un tiempo indefinido.

En resumen: no hay razón para que Franco facilite la apertura de la frontera francesa, antes de creerse cierto de su victoria sobre el Gobierno. Los franceses evidentemente, pueden pensar que esto va un poco lejos. Pero no impide que entre tanto, la frontera permanezca cerrada y Franco—pero no el Gobierno español—puede recibir libremente la ayuda de sus amigos. Reina o debe reinar, una gran satisfacción en Roma, Berlín y Burgos.

## Juan Moll Morey

Falleció a las 6 de la tarde de ayer a la edad de 68 años

**E. P. D.**

Sus desconsolados: esposa Catalina Pons; hijos Antonio, Magdalena, María y Juan; hijos políticos Francisco Llobera, Francisco Catchot y Antonia Vidal; nietos; hermanos (ausentes); señorita Mariana Allés y demás familia participan a sus amistades tan irreparable pérdida y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar esta tarde a las 6.

El duelo se despedirá en el Cementerio.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Madrid, 63 (antes Gracia).

Mahón 13 de Agosto de 1938.